

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
De toda España... 1 pta. mes
ANUNCIOS
1.ª plana... 0.15 cts. palabra

EL TIEMPO

Establecimiento Administrativo de Imprenta
POLO DE MEDINA, 3
Todo suscriptor que cambie la suscripción desde el día 15 en adelante...

Teléfono número 25

EDICION DE LA MANANA

Franqueo concertado

Notas del día

Nuestro colega «El Liberal» viene un tanto disgustado por la parsimonia que este año se está observando en la organización de festejos.

Lamenta el colega que se haya dejado pasar tanto tiempo sin hacer algo efectivo y eficaz, y extraña que a estas horas no se sepa a ciencia cierta los festejos que se han de celebrar en esta feria.

Recuerde «El Liberal» cuanto nosotros hemos venido diciendo y observará que estamos de perfecto acuerdo, solo que en cuanto nosotros lo decimos no falta algún amigo interesado que se indigna y atribuye a la mala voluntad nuestra, lo que no es más que fiel reflejo de la realidad.

Como por añadidura el señor Llanos hace gala de su despreocupación para cuanto se refiere a las justas demandas de la prensa, no confiamos mucho en que el colega tenga más suerte que nosotros; y eso que cada día que pasa, por mucha que sea la despreocupación de la comisión de festejos, es un aguijón bastante fuerte para conseguir que dé a luz ese engendro, que con tanta expectación espera el colega y con el colega la opinión.

Hay en perspectiva unos nuevos festejos en los que concurren, no como agravante, la premeditación y la nocturnidad y es lógico que el público tenga cierto interés en ver el desarrollo de semejantes festejos.

Hemos tenido siempre un singularísimo concepto de las iniciativas del presidente de la Unión Mercantil, y como esos festejos se nos dice que son de su cosecha, nosotros tenemos que participar del interés público y aguardar el resultado, que por adelantado, puede decirse que corresponderá al concepto que merece el organizador.

Aseso este extremo, al parecer insignificante, habrá avivado el interés del colega, intrigado, como es natural, cuando se trata de originalidades; pero mucho más ahora, porque reconoce que el autor de esos festejos tiene sobrada originalidad para que constituyan el éxito de la temporada.

Ahora, que no hay derecho, a tenernos un día y otro esperando el programa, y menos a ir aumentando la curiosidad pública, aunque después—¿cómo no?—se nos sorprenda con números todos originalísimos y atrayentes.

Unimos al de nuestro colega nuestro ruego, en la seguridad de que seremos atendidos; sobre todo antes que llegue Septiembre.

COSAS

Señores: hay que ver como vienen los periódicos hablando de ese extraordinario y sensacional suceso ocurrido en Santander.

Comprenderán ustedes que me refiero al acto realizado por el Gallo volando sobre la población durante veinte minutos en el aparato de Pombo.

Parece que lo que acaba de hacer Rafael es algo más importante y de más peligro que despaesar un toro de Mura. La prensa se deshace en elogios y en admiraciones.

Uno dice que el torero tenía aspecto de «héroe de leyenda» cuando fué a ocupar su asiento; otro relata el momento en que se cubrió con el

casco la «egregia calva»; les digo a ustedes que el disloque.

Yo, la verdad: a eso de que vuela el Gallo no le encuentro nada de particular. Todos los gallos del mundo vuelan y no se nos había ocurrido hasta ahora darle tan extraordinaria importancia.

¡Qué magnánimos son los alemanes!

Ya se habrán ustedes enterado que entendidas Austria y Alemania han acordado conceder a Polonia la independencia.

Lo malo es que han venido a concederle la libertad cuando Polonia está en peligro de volver a caer en poder de los rusos.

Y como vuelva otra vez a poder del Zar, aunque no sea más que para llevarle la contraria a los imperios centrales, vuelve otra vez a la esclavitud.

La verdad es que hay pueblo que vienen al mundo con mala piedad.

Siguo la mala racha para los austro-alemanes. Los germanófilos están pasando las de Cain estos días y los francofilos se están desquitando este verano de toda la quina que tragan en el pasado.

Los partidarios de los aliados se sorprenden de que los germanófilos hayan tomado la determinación de colocar un «no tiene importancia» a cada mala faena de sus amigos.

No hay razón; los aliados se han pasado dos años también diciendo a cada empujón de los alemanes, «no tiene importancia».

Lo que ocurre es que la historia se repite, y que hoy por tí y mañana por mí.

Ahora que no conviene olvidar que el que da primero da dos veces.

Yo, con permiso de ustedes, creo que esto de la guerra es una especie de partida de ajedrez que hace dos años se está jugando ante la expectación de medio mundo que actúa de mirón.

Los alemanes jugaron admirablemente al principio y colocaron muy bien sus piezas, haciendo peligrar a su contrincante.

Después de esto han tenido un descuido y le han dado un jaque doble en ambos frentes.

Todo lo que ocurre es eso; y yo sigo convencido de que no hay mate. Vamos, que acaba en tablas.

Rara es la noche en que en nuestra «playa del Arenal» no se reparan unas cuantas tortas con acompañamiento de carreras, sustos y rompimiento de servicios de cafés.

Un pelucero que estuviera siempre preparado con la máquina en el Arenal, podría «tomar» momentos interesantísimos.

Los que parecen más encantados de estas cosas son los camareros de café, pues en cada zafarrancho de esos se les largan unos cuantos parroquianos sin pagar el consumo.

Como que parece ser que van a tomar la determinación de atar a la silla a los consumidores hasta que abonon el gasto.

Lo que puede ocurrir es que se vayan con silla y todo.

CH,

¡Va de cuento!

Había una vez en los felices tiempos del del rey que rabió, un director de parques y arbolados tan de mérito, que creó un claudicar de sus principios si no se considerase del mismo modo a todos los arbustos y los árboles. En su afán reglamentista dictó severas normas de tratamiento y de cultivo; prescribió que a las plantas de uno a diez años se les regara con un cubo de agua y se les echare medio kilo de abono, a las de 11 a 20 con dos cubos y un kilo y así sucesivamente; que las ra-

mos de cierta edad fueran podadas a una distancia del tronco siempre igual, y sin fijarse en la robustez del árbol, que se le apareara indefectiblemente a los cien años.

Ya habéis adivinado lo que pasaría. Para la producción de unas plantas eran excesivos el riego y el abono, mientras otras daban mucho más de lo que recibían y más hubieran dado si más hubieran recibido. En las calles y en los paseos, se conservaban años y años los árboles secos mientras otros aun frondosos desaparecían. ¡Qué lástima!

Y sin embargo, cuentan las crónicas que por ser tan deficiente el criterio de aquellos jardineros, lo que ocurría era preferible a que abonon, riegos y el podón y el hacha quedara a su libre disposición, porque entonces siempre o casi siempre los abonon y los riegos abundantes se reservarían para los árboles favoritos, y hubiera afeado los paseos y las calles una enorme multitud de troncos secos y carcomidos.

¿Por qué se afeaba su ilustrísima cada vez más en tan torpe tratamiento, en vez de obligar a los jardineros a que ajustasen su proceder a los principios de la arboricultura y de la moral... agrícola.

El sentido común aconsejaba, sin duda, a aquel director general de parques y jardines, que en vez de dictar igualitarios reglamentos, empezase por rodearse de jardineros capaces de atender al bien de las plantas en toda ocasión.

Cuando pienso en el sistema consagrado de los ascensos por antigüedad y las jubilaciones a una edad reglamentaria, me acuerdo del reglamento de ese director de parques y jardines. Y conste que, por lo que a mí toca, reconozco que debo al sistema haber llegado al grado superior de la carrera, y además me complace infinito de haber alcanzado las alturas de los 70 años independiente en absoluto, sano de cuerpo y joven de alma. Consideré que mi jubilación me divorciaba del anti-pático balduque y me unió más íntimamente, a ser posible con el árbol. Conste que por mí no tengo queja, que para mí ha sido provechoso el sistema, pero me duele por lo perjudicial que resulta para la población, que da crecidas jubilaciones a los que aun son aptos para el trabajo y sueldos de capitanes a los que no debieron de pasar de rancheros.

Ascender por antigüedad es el sistema preferible para el individuo, especialmente cuando su actividad no es grande, porque a fuerza de buenas digestiones llega al más alto escalón de su carrera, y no forma mayoría los que consideran como cumplimiento de su deber la aplicación constante de todas sus fuerzas, de todas sus energías, al cargo que desempeñan.

A este propósito recuerdo que el famoso valisoletano P. Rodríguez, habla de un monje que decía ignoraba el tiempo que llevaba de fraile, porque a su juicio solo habían de contarse las horas dedicadas al cumplimiento de sus deberes monacales. Si de tal modo se calcularan los años de servicio de los funcionarios del Estado, ¿cuánto se reducirían para la mayor parte? Determinada así la antigüedad, casi podría admitirse los ascensos de esta clase. Pero desgraciadamente para España, no se calculan los años de reales servicios, sino los transcurridos cobrando sueldo, y aun probablemente, siendo además sanguijuelas de la nación.

Aquí también se pide, como bello ideal de la Administración pública, ingreso de los empleados por oposición, ascensos por antigüedad, jubilación a una edad determinada, igual para todos, lo mismo para el fuerte que para el débil, para el sano que para el valetudinario. ¿Se demuestra en un discurso de una hora a de dos que el que lo pronun-

cia será un funcionario activo, celoso y moral? ¿No se borran con los ascensos por escalafón todos los estímulos para que el trabajo sea constante, intenso y fructífero? ¿Es posible de que nos estrañe con estos precedentes que la Administración del Estado resulte desmañada y floja? ¿Podemos resignarnos a que así continúe.

Gobernantes que se sientan con alientos de regeneración, que sostengan que debe transigirse con el mal para ir viviendo, que comprendan la tranquilidad pública como si fuera un mercado, merecen... lo que pensará el lector. Pueblo que a tales gobernantes tolera, merece ser esclavo, y en realidad lo es de los abusos.

R. CODORNIU

El amor a la fuerza

Nos escriben de Balsicas dándonos cuenta de un crimen, que por fortuna no ha tenido más fatales consecuencias.

Un individuo, llamado Primitivo Mereño, hirió a su novia Rosario Ros, exasperado porque esta se negaba a continuar las relaciones.

La muchacha, que vivía casa de un tío suyo, comenzó a dar gritos en demanda de socorro, acudiendo en su auxilio su tío Miguel Ros que se hallaba ya acostado; pero el furioso novio acometió también al tío, dándole varios tajos que le cortaron la elástica y rasgaron en gran extensión la piel.

La suerte para los heridos fué que la navaja con la que fueron acometidos era de muy cortas dimensiones, y ninguna de las heridas encarnaron en sitio de peligro.

Únicamente una de las inferidas a la Rosario en el pecho derecho es la que ofrece algún cuidado.

El hecho ha producido extraordinaria impresión, habiéndose dada cuenta a la guardia civil la que inmediatamente practicó las debidas averiguaciones, deteniéndolo, según se dice, al agresor.

Una queja atendible

Los tartaneros, que nos visitaron en súplica de que intercediésemos con el señor Llanos, para que se arreglase el trozo de carretera desde el Puente Nuevo al Carmen, acuden nuevamente en demanda de que pidamos al alcalde, ya que ha sido tan amable, que ha mandado echar grava en dicha carretera, ordene a la vez que se eche agua sobre esa grava; pues dejándola suelta, como está, solo sirve para hacer más difícil el tránsito, y para constituir aquel camino en una fábrica de polvo.

Esporamos que ya que el señor Llanos atendió la parte más difícil del ruego, atienda a su vez este que es hasta beneficioso para los intereses municipales.

ORIHUELA

La novillada de ayer

Cuatro novillos toros de don Sabino Flores para el Niño de Belén y Jardinerero rezaban los carteles de la fiesta taurina anunciada para esta tarde y esto por sí solo lleva a la vecina ciudad gran contingente de murcianos que van siguiendo paso a paso los progresos de estas dos criaturas que ya pueden volar solos y colocarse al lado de los que alargan la mane para cobrar los billetes, en muchos casos con menos razón que ellos.

Al entrar en la plaza, momentos antes de la corrida, vemos que el público es escaso y por donde quiera que miramos solo caras de paisanos vemos.

Esta visto que el público de Orihuela es antitaurófilo.

Antes del pasoc de las cuadrillas la banda de música de Orihuela toca el «Himno de los Exploradores» que se vé obligada a repetir en medio de una delirante ovación.

Llegada la hora ocupa la presidencia el distinguido abogado don José Martínez y las cuadrillas hacen el paseo, siendo aplaudidas.

Colocada la gente en su sitio se abre la puerta de los sustos y sale el PRIMERO

Con hábito colorao, bien puesto de pitones y un tanto escurridillo de carne.

Como si le fuesen a embargar corre el de Flores por el ruedo como alma que lleva el demonio; pero el Niño de Belén lo invita al reposo con dos verónicas bien administradas y el toro se convence de que la cosa no es tan grave como él suponía y se aviene a ser interrogado por los caballeros lanza en ristre en cuatro ocasiones que dejan de llevar razón en dos que el de Flores los hace caer de su «burro».

Trueno, es el que argumentos de más fuerza emplea y el público le aplaude.

Marinito, que trata de encender des velas se olvidó de la caja de cerillas y hace el r dículo.

Otra voz será.

Lorencé que es un buen peon clava un gran par.

Marinito repite la suerte ó mejor dicho la desgracia anterior y Lorencé cierra el tercio con otro par super.

El «Niño de Belén» de morada... oro después de cumplir con la presidencia manda retirar la gente y va a entenderselas con su adversario que dicho sea de paso está medio muerto desde el segundo achuchón de un caballero.

Solito el «Niño» hace una faena valentísima en que vamos bien administrados pases de pecho, molinetes, dos seguidos de rodillas con la mar de guapeza y sobre todo uno de peche verdad, dándole el nene que espeluzna.

Esta es la preparación para pinchar bien dos veces entrando a ley, y remata con una entera.

La estocada resulta caída pero lo suficiente para que el de Flores inque el morro y... al desollador con él.

El «Niño de «Belén» escucha [ana prolongada ovación teniendo que dar la vuelta al ruedo devolviendo prendas.

SEGUNDO

Hermano gemelo del anterior en uniforme pero un poco más hecho.

«Jardineros», hijo, se embarulla en los primeros lances pero luego se enmienda y da dos verónicas m'roa extra.

Por no ser menos que su hermano el toro entra otras cuatro veces a los de aupa aprovechando Chibuito como los buenos en dos ocasiones.

Auedan varias veces los picadores por el suelo y el Niño y Jardinerero hacen quites de oportunidad rematándolos con lucimiento.

Pachines y Lorencé parecen superiormente y con brevedad y entra Jardinerero hijo en funciones, que después de dar las buenas tardes al presidente se dirige a don Ginés Acosta, de Murcia y después de breves frases le larga la montera para que se le guarde.

El toro está huido y Jardinerero en vez de sugetario tira de repertorio ese salón, que el toro no entiende y como no hay conjunto la cosa resulta ridícula en muchos casos y fea siempre.

Hay momentos en que se vuelven las tornas y el espada es toreado por el toro.

El Jardinerero padre a quien el hijo no cesa de mirar pidiendo consejo, es a mi entender un esterbo para el novel torero que así y sin el temor de ser reprendido en público tendría más soltura y se cuidaría más

de dar a los toros la faena que necesitan que de repetir matemáticamente lo que el padre le enseñó, sin tener para nada en cuenta las condiciones del toro.

Apesar de todo esto, Jardinerero está valiente, acaso demás, y en una ocasión da un molinete metido entre los pitones que ni dibujade.

«Ahora si niño.» Sin que el toro esté en condiciones entra feamente y deja un pinchazo malo.

Repite con otro un poco mejor y entra por tercera vez, ahora con mucha guapeza y deja una entera en su sitio, de la que el toro la entrega sin necesidad del golpe de gracia.

El público aplaude pidiendo la oreja y Marinito sin que enterásemos de que el presidente la hubiese concedido. la corta y se la entrega al matador que la recibe con un abucheo del público muy merecido por aceptar lo que ni ganó ni le dieron.

TERCERO

Tan igual es a los dos toros que que van lidiados que nos produce la ilusión al verlo de que aún estamos en el principio de la corrida.

Ni dibujados a mano saldría tan igual al vestido que se traen los hermanitos; solo se diferencia de aquellos en que este aprieta más y con coraje a los que los picadores tomando seis varas por cuatro aterrizajes y dos avienes de los que ya no puede aprovecharse más que la cubierta.

En una de las caídas el Niño hace un quite doble por las afueras, que resulta una filigrana y en otro, Jardinerero quita con arte rematándole en dos gonesas que producen el delirio de entusiasmo.

Este se anima.

Cambiado el tercio Jardinerero padre coloca un par estupendo; otro superior y Lorencé y repien íles dos con un par más cada uno, el primero a la media vuelta y el segundo al relance, quedando todos los palos en su sitio.

El Niño de Belén brinda la muerte a este toro a su compañero Llanos y solo, hace una gran faena de muleta en la que intercala pases de todas las marcas, derrochando arte y metido materialmente entre los pitones.

En cuanto iguala el toro entra el Niño muy bien para dejar un pinchazo en lo alto.

Mas pases buenos y otro pinchazo mejor si sabe que el anterior.

El «Niño» se pone nervioso y sin que el toro esté en suerte entra de nuevo con muchas arrebas de coraje y deja una entera excesivamente caída pero que no da lugar a repetición.

El público aplaude y también pide la oreja pero el presidente conoce la frase «contra el vicio de pedir la virtud de no dar» y a la frase se abtiene con aplausos de todos.

El «Niño» escucha una gran ovación por la monumental faena que ha realizado y el ruedo se llena de sembreros, americanos, blusas y gorras que el chiefo devuelve agradecido a las pruebas de simpatía que recibe.

Todo esto está bien pero no hay que precipitarse y sobre todo hay que aunar más la puntería y entonces ya podemos decir que es un quite completo, mi distinguido «nene».

CUARTO

Ni mas ni menos que como los anteriores en todo y por todo.

Arrojándose desde large arreñete cinco veces contra la gente mandada con eodicia y poder, derribando siempre.

De estos cinco puyazos tres corresponden a Chiquito que esta hecho un celoso, sobre todo en el último, en el que ege los altes y aguanta mas de un minuto (aproximado) al toro que tampoco cede.

Bravo animal y aun mas bravo picador.

El público da una gran ovación, obligándole a salir a la plaza a saludar.

Bien parado el de Flores por Pacheco y Loreaso, pasa á manos de Jardiner que comienza solo una faena vistosa y tranquila.

A los primeros pases el toro se lleva la muleta.

Continúa la faena dando buenos pases entre los que sobesale uno de poche magnifico.

Al rematar un pase natural se le cae la muleta de la mano.

Continúa la faena en la que vemos de todo y aprovechando la primera ocasión en que el toro junta las manos entra á paso de banderillas para un pinchazo feo.

Muere despues con guapeza y deja una hasta la mano un peso de laubera, rodando el toro sin puntilla á los pocos segundos de salir de los vales de la muleta.

Gran ovación.

Los dos niños fueron sacados en hoayres.

Se han arrastrado cuatro caballos y en el patio se apuntilla a tres.

### De San Sebastián

(Por telégrafo)

#### Llegada del Monarca

20.—A las 11'15 n.

El rey llegó á San Sebastián.

Esperábanle autoridades y un gentío inmenso que dispuso al Monarca un recibimiento entusiasta.

El rey conversó con varios de los que le esperaban, y en el tiempo que permaneció el Monarca en el puerto no cesaron las aclamaciones del pueblo.

El Monarca mostróse agradecido á la prueba de cariño que se le había tributado.

La enfermedad de Romanones

El Presidente del Consejo se encuentra bastante mejorado de su su enfermedad.

A pesar de ello no ha podido salir de su domicilio por habérselo prohibido prescripción facultativa.

El conde deseaba salir á esperar al Monarca; pero se le hizo ver el peligro de una recaída.

Despachando con el Monarca El ministro de Estado estuvo en Miramar despachando con el Monarca.

Informóle de los asuntos de actualidad, especialmente de cuanto se refiere á la Guerra.

El rey preguntó por el estado de Romanones, diciéndole Jimeno que se hallaba muy mejorado.

El Académico francés

Después de despachar el rey con Jimeno recibió en audiencia al académico francés Pierre Lotti.

La conferencia fué cordialísima, mostrando el Monarca sus grandes conocimientos.

Pierre Lotti salió encantadísimo de la visita, elogiando extraordinariamente la cultura de nuestro Rey.

Antes de visitar al Monarca el académico francés estuvo en el domicilio de Romanones, siendo recibido por éste y celebrando también una extensa conferencia.

Visita del Rey á Romanones El rey visitó después á Romanones.

Manifestaciones de pésame La reina Maria Cristina está recibiendo numerosas manifestaciones de pésame por la muerte del príncipe de Salm Salm sobrino de la augusta dama.

La Corte vestirá de luto una semana. El rey que había ofrecido

asistir á varias fiestas en Vitoria, preparadas en su honor, se limitará á asistir á la sesión de clausura del concurso obrero, prescindiendo de los demás actos á los que había prometido su asistencia.

El ministro de Fomento Llegó el ministro de Fomento.

En la estación esperábanle autoridades y amigos del señor Gasset.

### El Príncipe de Salm Salm

(Por telégrafo)

20.—A las 11'15 n.

En el frente austriaco ha sido muerto el Príncipe de Salm Salm, sobrino de la reina Cristina.

Al recibirse la noticia el ministro de la Gobernación telegrafió á la Reina dándole el pésame.

Al Roy se le puso un radiotelegrama comunicándole el suceso.

Recibió el Monarca á bordo del «Girald», cuando marchaba á San Sebastián.

En la embajada austriaca

Al hacerse pública la noticia del fallecimiento del Príncipe de Salm Salm por la embajada austriaca han desfilado numerosas personalidades significando al representante de Austria su pésame.

También se han depositado infinidad de tarjetas.

### Colisión sangrienta

(Por telégrafo)

Militares y paisanos

20.—A las 11'15 n.

Se ha recibido un telegrama oficial de Girona en el que dá cuenta de una colisión sangrienta ocurrida entre militares y paisanos.

En el paseo de las Ramblas que se hallaba extraordinariamente concurrido, sin que pueda precisarse la causa, surgió entre militares y paisanos una reyerta, agrediendo mutuamente, y resultando siete heridos de ambos bandos.

El pánico producido entre el público fué horroroso.

Funcionan ambos juzgados habiéndose practicado numerosas detenciones.

Otras noticias

Amplio mi telegrama de esta tarde dando cuenta de los desagradables sucesos desarrollados en esta capital.

Desde hace varios días se venía hablando en la prensa de incidentes que revelaban el disgusto que existía entre los militares y los paisanos.

Anoche en la Rambla se bailaba una sardana y cuando mayor era la animación y la concurrencia, sonaron varios disparos, produciéndose la natural alarma.

El comercio cerró sus puertas ante el tumulto que con este motivo se produjo.

Rehecho el público organizó una numerosa manifestación de protesta.

Se hallaban reunidos en el despacho del gobernador civil, éste, el gobernador militar, el alcalde y varios concejales.

Los reunidos prometieron á los manifestantes hacer justicia en este asunto.

Han resultado gravemente heridos tres paisanos, menos graves otros cuatro y un guardia municipal.

La guardia civil gró no sin gran esfuerzo despejar la Rambla suspendiendo la fiesta que se estaba celebrando. Continúa la excitación.

### LA LIGA de los neutrales

(Por telégrafo)

20.—A las 9'20 n.

El ministro de Estado ha recibido una extensa comunicación de los Centros económicos de Barcelona en que se le demanda la asistencia de una representación de España en la asamblea de neutrales que se ha de verificar en Ginebra.

Expónese en el documento los grandes peligros que corren los países neutrales el día de la paz, porque lo primero que se tratará en esas conferencias son las mútuas ventajas de los aranceles entre los hoy beligerantes.

En su consecuencia se espera que España tenga en esa Asamblea la digna representación, que le corresponde, y se pongan en práctica los medios más eficaces para evitar ese peligro inminente que amenaza á nuestro comercio y á nuestras industrias.

### Azucareros y confiteros

(Por telégrafo)

20.—A las 11'15 n.

El ministro de Hacienda está recibiendo numerosos telegramas de confiteros y pasteleros pidiendo que se mantenga la R. O. de Uzáiz rebajando los derechos arancelarios para el azúcar.

Protestan á su vez de las pretensiones de los azucareros de que se prohíba la importación alegando que se causa perjuicios á la fabricación nacional.

### Pidiendo la Gran Cruz

(Por telégrafo)

20.—A las 11'15 n.

Ruiz Gimenez ha recibido copia del telegrama que el Ayuntamiento de Barcelona ha enviado al presidente del Consejo.

Demandase en él la concesión de la Gran Cruz de Beneficencia al Monarca por la humanitaria labor que ha realizado en la actual guerra europea, en favor de los heridos y prisioneros.

### Nuestros trabajadores en Francia

(Por telégrafo)

20.—A las 11'15 n.

Está confirmado que varios compatriotas nuestros que trabajan en el Mediodía de Francia han sido amenazados de expulsión por haber reclamado igual jornal que el que se viene dando á los obreros franceses.

El hecho ha producido extraordinario disgusto.

El prefecto les hizo saber que tendrían que ajustarse á las condiciones que habían aceptado al formalizar el contrato de trabajo.

## TOROS

(Por teléfono)

Madrid

20.—A las 11'15 n.

Los toros de Gama fueron mansos.

Tello, Posadero, Nacional y Pelayo, han quedado bien.

Bilbao

El ganado de Santa Coloma ha sido desigual.

Pastor ha quedado bien; Celita superior y Joselito muy bien toreando y regular matando.

San Sebastián

Los Guadalest han sido broncos y difíciles.

Gaona ha quedado bien Paconio y Ballesteros regular.

## BARCELONA

(Por telégrafo)

No se resuelve el conflicto

20.—A las 11'15 n.

De la reunión verificada entre productores y exportadores de patatas y la Junta de subsistencias no ha salido acuerdo alguno.

El gobernador interino les llamó á su despacho en su deseo de hallar una fórmula que armonizase los intereses encontrados; pero tuvo que desistir ante la resistencia de unos y otros.

Deseaba la representación de la Junta un compromiso formal de que no faltarían artículos para el consumo y que este no excedería del precio de 15 céntimos kilo, con bonificación para el consumidor que retirase más de cuatro kilos.

Los cosecheros se negaron á aceptar el compromiso. El gobernador citará á nueva reunión.

Radicales y catalanistas Sigue la campaña de los radicales en contra de los catalanistas.

El desfallo descubierto en la Mancomunidad há servido para acentuar la campaña.

Se están organizando milines en los que tomarán parte las personalidades más importantes del partido y el propio Lerroux.

El mitins monstruo está acordado para el día 8 de Septiembre en Lérida.

Los industriales y las compañías

Por mediación del alcalde los comerciantes é industriales de Barcelona han dirigido al presidente del Consejo razonada queja contra la Compañía de ferrocarriles del Norte por no admitir ésta la facturación de carbón de Asturias con destino á las industrias catalanas ó si la admite por llegar las expediciones con enorme retraso causando graves perjuicios.

## MADRID

(Por telégrafo)

Entierro

20.—A las 11'15 n.

Se ha celebrado el entierro del catedrático señor Burilli.

El duelo era presidido por un representante del ministro de Instrucción pública.

Incendio

Se ha declarado un violento incendio en los almacenes de madera de la compañía de Ibarrola.

Los almacenes han quedado totalmente destruidos.

Las pérdidas son enormes.

## PROVINCIAS

(Por telégrafo)

FERROL

20.—A las 17'15 n.

El carbón y los pesqueros Varias entidades importantes de esta han pedido á Romanones y á los ministros que con urgencia se les facilite, carbón para evitar que los vapores pesqueros tengan que quedar amarrados al puerto.

ALGECIRAS

Descarrilamiento

En la vía férrea, próximo á esta estación, una vaca se travesó en medio de la vía, siendo arrollada por un tren mercancías que llevaba dos máquinas.

Estas y varios vagones quedaron destrozados.

No se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.

## LA GUERRA

### EUROPEA

### Cóferencia extractada

(Por telégrafo)

Informes franceses

20.—A las 11'15 n.

El telegrama oficial de París acusa tranquilidad en el Somme.

En cambio en la derecha del Mosá la actividad del enemigo es enorme. El enemigo lleva varias horas de un cañoneo furioso.

Intentó arrebatarlos en medio del cañoneo Fleury, siendo rechazado con grandes pérdidas.

En nuestro poder dejaron muchos prisioneros.

Simultáneamente con este ataque os alemanes intentaron el asalto de las trincheras del Nordeste de Thiaumont siendo rechazados.

También en Lorena evitamos un golpe de mano que habían intentado los alemanes sobre Veho.

En oriente, en la region de Strume el enemigo ocupó los frentes griegos Paroz y Matnyca.

Fueron rechazados varios intentos de ataque de los turcos.

Al Oeste los ingleses han rechazado varios ataques al lago Doirán.

En Menastir siguen los combates —Dicen de Londres que los ingleses tomaron las cumbres que dominan Thepaval y el bosque de Fouras.

Tomamos los arrabales y la estación de Guillemen, capturando 785 soldados.

En Bcieres avanzamos 300 yardas.

—De Petrogrado dicen que los rusos han roto el frente enemigo ocupando Lebey.

En la region de Chocul un avión enemigo arrojó 40 bombas.

En el Cáucaso la situación continúa igual.

—El parte oficial de Roma dice que en Salónica el enemigo bombardeó las ambulancias de la población civil, causando varios muertos y heridos.

—El parte de Viena dice que los austriacos tomaron las alturas de Matara haciendo 600 prisioneros.

En otros puntos desalojamos al enemigo de las posiciones que ocupaba.

—Dicen de Berlín que varios submarinos, en aguas inglesas destruyeron un crucero y un destructor enemigos averiando otros dos buques.

## NOTICIAS

Si una señorita en la flor de la juventud está pálida, ojosa, inapetente, tose, se cansa al menor esfuerzo, tiene náuseas, vómitos, des-

rrreglos en el cambio de edad, use el Jarabe de Hipobositos Salud, y al poco tiempo recobrará el color de sus mejillas, la actividad y la alegría.

Veinticuatro años de maravillosos resultados

Detenido

Por agentes de vigilancia ha sido detenido Salvador Canet, el cual, en completo estado de embriaguez, amenazaba en la calle de la Magdalena, á los transeúntes, con un cuchillo de grandes dimensiones que esgrimía.

### Espárragos Trevijano

Se prefieren á los frescos

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción al H. Hospitalario del Asilo de San Juan de Dios de Valencia, Feliciano Martínez, que viene como de costumbre á hacer el recorrido en favor de los pobres niños del referido Asilo y nos comunica dicho Religioso que el lunes 21, Dios mediante, saldrá para Cartagena y los pueblos de su distrito y al mismo tiempo visitará las playas veraniegas de dicha región.

### Eternit-Metzger

Pizarra de Comento y Amianto para tejados y paredes, en el almacén de cristales de Domingo La Rosa. Sociedad, 7.—Murcia.

Título

En este Gobierno civil se ha recibido el título de Licenciado en farmacia expedido por la Universidad Central á favor de don Justo Martínez Corbalán, de Galasparrá.

### Academia Francés y Contabilidad

P. FIEUX.

SANTO DOMINGO, 31.—BALANCE 1916 Instituto y Normal.—Matriculas, 1. Sobresalientes, 4. Notables, 1. Aprobados, 4. Correos.—Aprobados, 4. Militares, 2 Buenos.

### Riña en Lorca

En la diputación de Marchena del término de Lorca han refido dos pastores hermanos con un padre y tres hijos, vecinos de la misma.

De la reyerta han resultado heridos Pedro Sánchez Mareos y Antonio Lopez García, presentando el primero dos heridas en la cabeza y una en el antebrazo derecho y multitud de contusiones en todo el cuerpo siendo su estado de gravedad, y el segundo con la fractura del brazo izquierdo y otras lesiones en la cara todas ellas producidas por golpes de azada.

Han sido detenidos como autores de las heridas reseñadas, Francisco, Joaquín y Antonio Lopez Segura y Manuel Sanchez Mareo, todos los cuales han ingresado en la cárcel á disposición del Juzgado.

Detenidos

La guardia civil de Cehegin ha detenido en el partido del Chaparral á José y Antonio Lopez Perez, José Caballero Corbalán, Antonio Lopez Espin, Juan Caballero Perez y Abelardo Durán Martínez, autores del hurto de 12 arrobas de esparto verde, del monte denominado «Cambrones» propiedad de don José Sanchez Ruiz.

—La del Algar ha denunciado á Ambrosio Martínez Pérez, Manuel Hernández Marin y José Pérez Giménez, por robar higos chumbos de la propiedad de Juan López Gambin.

### Boletin Religioso

AGOSTO 1916

LUNES XXI

Santa Juana Francisca Fremiot, Santa Ciriaca, San Fidel y San Germán.

CELTOS

En Capuchinas.—La novena á Nuestra Señora de la Asunción se hace á las cinco y cuarto de la tarde.

VELA Y ALUMBRADO

Día 21.—En la Merced por la intención del que sufraga los gastos. Día 22.—En Capuchinas por doña Isabel Peralta y Sales y su hermana doña Carmen.

# SUSCRIPCION

para el Monumento Nacional al Sagrado Corazón de Jesús.  
Suma anterior 651'65.  
Don Mariano Garcia Serrano, 1 peseta, dona Maria Guillén Abellán, 1, don José García Guillén, 50 céntimos, don Rafael García Guillén, 50, doña Remedios García Guillén, 50, don Gabriel García Guillén, 50, doña Angeles García Guillén, 50, doña Concepción García Guillén, 50, doña Dolores García Guillén, 50, don Arturo Lopez Soler (Pbro.), 50, don Mariano Casanova, 1 peseta, doña Rita Cánovas Bellando, 1, don Juan Diaz Perez (Pbro.), 1, doña Dolores García Sánchez, 50 céntimos, señorita Carlota Ballester García, 50, señorita Adela Ballester García, 50, señorita Agustina Ballester García, 50, señorita Encarnación Ballester García, 50, doña Maria Josefa Pareja Albaladejo, 1 peseta, niña Isabel Pareja Ordaz, 1, niña María Teresa Pareja Ordaz, don Rafael Castillo Saiz, 1, doña Josefina Narbona Domenech, 1, don Ginés Francés, párroco de San Juan, 1, don José Abad, economo de Beniaján, 1, don Ramón García, coadjutor de Beniaján, 1, doña Josefa Perez Martinez, 1, doña Sacramento Abad Perez, 1, niña Elvira Pastor Abad, 50 céntimos, niño José Pastor Abad, 50, en memoria de don José Abad (difunto), 50, en memoria de don Feliciano Abad (difunto), 50, doña Antonia Ortega Prieto, 1 peseta, en memoria de don José Ortega (difunto), 50 céntimos en memoria de doña Manuela Prieto (difunta), 50, señorita Jovelina Martinez, 50, niño Antonio Martinez, 10, Archicofradia del Inmaculado Corazón de Maria de Peñas de San Pedro, 5 pesetas, Asociación de Hijas de Maria de Idem, 5 Asociación del Sagrado Corazón de Jesús de Idem, 150, señor Cura Párrroco de Idem, 1, señor Coadjutor de Idem, 50 céntimos, don Francisco Ruiz, 1 peseta, don Tomás Cabizares, 25 céntimos, doña Feli sa Zaldúa, 25, don Mariano de Luna, 1 peseta, doña Inés Cañizares, 30, céntimos, doña Esperanza Cañizares, 25, doña Angeles Garcia, 25, don Pedro Antonio Sanchez, 25.  
Suma 694'30.  
Continuará

## El caballero de la muerte

La ciudad, toda coronada de sol, y de flores y flámulas prendida, se alborozaba con alma de niño, alma de multitud regocijada, porque el cielo resplandecía y las calles estaban de fiesta; las músicas marciales rit-

man el paso de la gente atropellada y todos parecían soldados de un ejército triunfador.  
Devotos del amor y la hermosura llegan los peregrinos caballeros, jóvenes y gloriosos: son doce. Los doce pretenden el amor de la princesa hermosa; la fortuna, no el mérito, puede distinguir a uno solo entre ellos. Son doce jóvenes y gloriosos. La princesa los ve pasar desde la terraza del palacio, y exclama con terror:  
—¡Son trece!...  
—Son doce, señora mía—replica con dulzura su nodriza.—Hoy no pueden envidiarse unos a otros; mañana uno solo será envidiado de todos.  
—¡Son trece, trece! Tú no ves, niña, ve a que llega detrás de todos el caballero de las armas pavonadas, en su caballo negro y el signo por cimera del casco... Son trece, trece...  
Y la princesa mira con espanto a donde mira, a donde, aunque todos miraran, nada venían. Al caballero de las armas pavonadas, al desposado fiel de la princesa, solo visible para ella desde el día en que un beso de muerte transfundió por todo su ser, desde la frente serena con la quietud de un pensamiento fijo, a las plantas graves, de pasos mesurados, conocedores de un camino predestinado, poder sobrenatural que anida en ella, a pesar suyo. Todo impulso de amor en su alma evoluciona mortal para el objeto amado; si la princesa dice:  
—¡Hermosas flores!—las flores se agostan a su paso; si escucha con amor el canto de los pájaros caen a sus pies como heridos por cada dor cetero; un orficio amado, radiante de vida juvenil, murió en el tiempo que ella exclamaba: «¡sí, trémula, entre sus brazos... Y desde aquel día, la princesa redujo su corazón al cielo, y solo escucha la voz que nade oye, y solo mira al que no ve nadie.  
—Vorrá cuanto ames—juró el caballero:—pero tú, amada mía, nunca morirás...  
Y la princesa entristece su alma con pensamientos de odio; quisiera vivir entre criminales, en parajes desolados, donde todo inspira horror... Y para no amar nunca, solo escucha al que nadie oye, solo mira al que no ve nadie, a su fiel enamorado, caballero de la Muerte, solo visible para ella, la inmortal desposada.

## Precios del mercado

LONJA DE MURCIA  
Precios por 50 kilos del día 20  
Patatas nuevas, 6'00.—Tomates, 4'00.—Pimientos, 14.—Bajocas, 24'00.—Judías, 00'00.—Melocotones, 0'00.—Melones, 6'00.—Peras, 5'00.—Man-

xanas, 00.—Peras, 5.—Sandía, 4'00.—Calabazas largas, decena, 3'00.—Redonda, id., 0'00.—Pepinos, 0'00.—Berenjenas, 0'25.—Limones, 2.—Cebolla, 3,50.  
PESCADERIA  
Precios, por kilo, del día 20:  
Pejel, 0'00.—Sardina, 0'00. Mujol, 0'60.—Bajo, 0'00.—Pescada, 2'50.—Magre, 0'80.—Alachá, 0'00.—Salmonete, 0'00.—Danto, 0'00.—Bouquerón, 0'00.—Langostinos.—Chaparro, 0'60.—Merluza, 1'00.—Dorada, 0'80.—Emperador, 1'00.  
J. GALLIGO ALCARAZ  
Médico-Especialista  
NIÑOS  
EMBARAZO  
PARTOS  
La navegación mercante española en 1915  
La Dirección general de Aduanas acaba de publicar la Memoria acerca de la situación de la renta de Aduanas, el estado de la recaudación y la marcha de los servicios durante el año 1915.  
En lo que respecta a la navegación, resulta que en la de entrada en el mencionado año la bandera nacional supera a la extranjera en el número de vapores y buques de vela cargados y en lastre, y en el tonelaje de arqueado de los vapores en carga; pero es inferior en los restantes conceptos.  
En el de mayor importancia, ó sea en cuanto se refiere a los buques en carga, resulta que el número de buques de vapor y de vela, en conjunto, representa en el año 1915 para la bandera nacional el 70,5 por 100 y el 29,5 para la extranjera; el tonelaje de arqueado, el 67,7 para la primera y el 32,3 para la segunda, y las toneladas de 1.000 kilogramos descargadas, el 47,5 y el 52,5, respectivamente.  
Si la comparación la establecemos con los promedios del quinquenio de 1910-1914, resultarán: para el número de buques, 60,7 y 39,3; para el tonelaje de arqueado, 56,5 y 43,5; y para las toneladas de 1.000 kilogramos descargadas, 31,5 y 68,5.  
Reducida la comparación a los buques de vapor, que son los que mayor interés ofrecen, aparece en el año último, para el número de los que arbolan la bandera nacional, la proporción de 73,5 por 100,

RELOJ DE GRAN PRECISION  
CYRUS  
de FAMA MUNDIAL  
Concesionario para MURCIA  
SALVADOR CARRASCO  
JOYERIA  
PRINCIPE ALFONSO-3

**Acetate de Ricino**  
Sin color, olor ni sabor. Separado de todas sus impurezas y de gusto desagradable por un procedimiento especial. Frascos para niños y para adultos. Único punto de venta.  
Farmacia Moderna DE AYUSO MIRÓ. S. Cristóbal, 6. Murcia. Frente al antiguo Correo.  
**Laboratorio de análisis clínicos y bacteriológico de D. Antonio Guillamon, médico.** Orina, Sangre, Jugo gástrico, etc.—Exámenes microscópicos. Plaza de San Agustín, 2. MURCIA.  
**CURACION RADICAL DE LAS HERNIAS** enfermedades de la matriz. OBSTACIA GENERAL. Clínica privada del Dr. Claudio Hernandez-Ros Murcia.

**Escritura a máquina**  
Se aprende rápidamente por cinco ptas. al mes; una hora diaria. SE HACEN COPIAS. Pablo Martínez—Sagasta, 32.  
**Lo Mejor de lo Mejor**  
Cualquier jabón siente rabia ó al menos se queda en Babia, ante ese quid se barana que tiene el de *Heno de Pravia*. (Lo vende el Bazar Murciano.) Pastilla chica, 25 céntimos. Grande, 1 peseta.  
**MATERIAL ELECTRICO**, en buenas condiciones, puede adquirirse si se informa en 4.ª planta.  
**Banco Hipotecario DE ESPAÑA**  
Agentes generales de Murcia  
**Préstamos** Al 5% por 16 años, de 5 a 80.000 pesetas con amortización.  
El Banco admite el reembolso en cualquier época que lo pida el interesado, dejando de devengar intereses. Pueden hacerse reembolsos desde 1.000 pesetas a crenta de capital.  
El Banco facilita toda la cantidad que se solicite siempre que el valor de las fincas lo consienta, y estando bien la titulación las operaciones se despachan en 80 días.  
El Banco Hipotecario de España tiene hecha por medio de esta Agencia una suma de 850 operaciones por un total de 8.000.000 de pesetas.  
Si las fincas estuvieran hipotecadas el Banco se encarga de su conservación, sin cobrar comisión alguna por sus trabajos.  
La actividad y seriedad de esta Agencia le han acreditado de tal modo en esta plaza que la misma se ve honrada cada día más con la confianza de los propietarios.  
Se admiten proposiciones sobre fincas rústicas y urbanas en todas las capitales de España y poblaciones importantes.  
Las solicitudes de préstamos al Administrador Apoderado don Alejandro Bértiz: Calle de Balart, 11 Murcia.  
Fees de comision: de 2 a 12% de 4.

y para los extranjeros la de 26,5; para el tonelaje de arqueado, las de 68,2 y 31,8 respectivamente, y para las toneladas de 1.000 kilogramos descargadas, 48,4 para los primeros, y 51,6 para los segundos.  
Con relación a los promedios de quinquenio de 1910-1914, estas cifras se convierten en 67,2 y 39,8 para el número de buques; en 56,7 y 43,3 para las toneladas de arqueado, y en 34,8 y 68,2 para las toneladas de 1.000 kilogramos descargadas.  
En cuanto a los buques salidos de nuestros puertos para los del extranjero, resulta, de los datos consignados en el estado respectivo de la Memoria, que en el año 1915 la bandera nacional superó a la extranjera en el número de vapores cargados y en lastre, en el tonelaje de arqueado de los primeros, aventajando la segunda a la primera en todos los demás conceptos.  
La proporción de buques en carga en el año último, sumados los de vapor y de vela, ha sido de 67,7 por 100 para los nacionales, y de 32,3 para los extranjeros; respecto al tonelaje de arqueado, de 58,2 para los primeros y 41,8 para los segundos, y en cuanto a las toneladas cargadas de 1.000 kilogramos, 39,4 y 60,6 respectivamente.  
Para los promedios del quinquenio estas proporciones se convierten en 52,2 y 47,8 para el número de buques; en 41,9 y 58,1 para el tonelaje de arqueado, y en 30,4 y 69,6 para las toneladas de 1.000 kilogramos cargadas.  
Limitando esta comparación a los buques de vapor, que son los de mayor interés, resulta que en el año próximo pasado la bandera nacional se halla, en cuanto al número de buques, en la proporción de 64,75, y de 35,3 la extranjera.

**Registro Civil**  
Movimiento de la población durante las últimas 24 horas.  
San Juan  
Defunciones, 1.  
Nacimientos, 3.  
Matrimonios, 3.  
Cataluña  
Defunciones, 2.  
Nacimientos, 2.  
Matrimonios, 0.  
**Automóviles "Dodge,"**  
Torpedo 5 plazas, 10120 HP americano construido a la europea con dirección a la derecha enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico, con dinamo de 12 voltios, magnetófono de alta tensión, puesta en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llaves de suprimida la manivela, faros eléctricos eclipse de dos intensidades, para carretera y población, avisador eléctrico, capota con funda, parabrisa, cuenta kilómetros e indicador de velocidades, portamantas, apoyapiés regulable y cinco llantas amovibles de medidas europeas. Entrega inmediata.  
Precio en Murcia, pesetas 8.800.  
Representantes exclusivos para las provincias de Murcia, Alicante Almería y Albacete.  
Garage Internacional de Sucesores de Ramón Servet, VILLALEAL, 2-4 y 6, MURCIA.

**Laboratorio de Higiene**  
Representación del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII. Director: D. Julio García Gatuerno. Médico bacteriólogo. Toda clase de análisis clínicos, bacteriológicos, de aguas, tierras, abonos, minerales, alimentos y bebidas.—Aplicación de todas las clases de aerosoles y vacunas al hombre y animales domésticos. Tratamiento antihérpico por el método de Hogyes. Platería, núm. 39—Murcia.  
**EL JUGUETE DE MODA**  
¿Hacido V. la Citarina Kovas?  
Sin saber solfa, cualquiera maneja una Citarina y toca «La Rabalera» é un cuplé de «La Argentina».  
Con decir que toca solo todo otro elogio es su vano, y por comprarla, habrá cosa pronto en el Bazar Murciano.  
Imp. EL TIEMPO.

nea y cuidados originados por la muerte de su padre, habrían seguramente impedido a Haroldo comunicar al doctor sus malos informes sobre el pasado de Varndyke; pero consideró también que por la misma causa no intentaría verla a ella ni pedirle una contestación definitiva hasta tener a sir Miguel enterrado en el antiguo panteón de la familia.  
En uno de sus movimientos, Elena volvió distraída la cabeza en dirección a la aldea, donde más allá del gradual declive formado por el terreno desde las peñas al llano, se alzaba la gris torre normanda de la iglesia, en medio de un círculo de robles batidos por el viento. Pero al ir bajando los ojos, su mirada se detuvo ante una visión menos tranquilizadora; la persona de Sergio Varndyke acercándose de prisa por el mismo sendero que ella seguiera poco antes. Mientras la joven permanecía indecisa entre levantarse para huir ó tratar de ocultarse entre los zarzales, Varndyke, sin parecer apresurarse, adelantaba tanto terreno, que antes de determinarse Elena a tomar una resolución de las dos indicadas, ya estaba él a su lado.  
—Al fin la he alcanzado, Elena—dijo él, con una sinistra sonrisa que molestó a la joven tan-

to como el verse llamada por su nombre de pila. No podía haberle demostrado de modo más significativo su imperio sobre ella. En aquel día desgraciado el Cielo parecía abandonar a la pobre muchacha; pero no era ella de las que se dejan fácilmente dominar, y el mismo insulto recibido contribuyó a templar sus decaídos nervios.  
Levantó la cabeza con noble orgullo y contestó:  
—Le ruego que no me llame por mi nombre de pila, caballero. ¿Ovuda usted que únicamente le conozco por casualidad como ayudante de mi padre.  
Varndyke prorrumpió al oírlo en una de sus groseras carcajadas.  
—Y usted olvida también—replicó—cierto episodio de ayer noche que nos puso en términos de una estrecha intimidad. Permítame, por consiguiente, que se lo recuerde. La hija del doctor, sospechando que su padre, embrigado, ha envenenado con su criminal negligencia a un cliente de importancia, sale de su casa en medio de una tempestad para evitar la catástrofe; pero... fracasa. Fíjese usted, señorita Learoyd (si prefiere que la llame así, por ahora); «fracasa». ¿Qué sucede luego? El ayudante del doctor, encontrándola por casualidad y siendo hombre de cierta natural perspicacia, adivina la situación. ¿No deduc-

usted de ello que, por lo mismo, el referido ayudante resulta dueño del campo?  
—¿Dónde? ¿De qué modo?—preguntó Elena, pálida como un difunto y sin notar en su cólera que el no negarle todo al punto era admitir la acusación, lo cual no dejó de aprovechar Varndyke para tomar ventaja.  
—¿De qué modo?—repitió él en tono burlón.  
—Pues poniéndole en estado de exigir condiciones é imponer precio é negociar é como usted quiera llamarlo, a cambio de su silencio. Y mi precio será alto: consiste en su propia persona... ¡Espere a que haya terminado!—continuó, viendo que Elena daba un grito de horror y se disponía a escapar.—Desde el primer día de mi llegada determiné hacerla mía, y sería yo muy necio si dejase perder ahora la preciosa ocasión que me proporciona la locura de su padre.  
Elena, luchando por conservar la serenidad, recordó que su interlocutor no había visto al doctor, como ella, mientras preparaba la fatal bebida.  
—Aunque sus sospechas—exclamó—fuesen fundadas, respecto a la causa de mi excursión nocturna, yo pude ser víctima de un error; y en tal caso no le serviría de gran cosa esa ocasión de que tanto alardea.  
—Voy a cerrarle a usted esa salida—contestó Varndyke con su eterna sonrisa sarcástica.—Podré probar mi aserto cuando se me antoje. Las

señales de una ponzoña no se desvanecen aunque el cadáver esté ya enterrado, y le diré además que su padre de usted ha agravado su posición, entendiéndolo un certificado.  
—Si tan seguro se encuentra, ¿por qué no le acusa en seguida?—insistió Elena, sin comprender que había dado en el punto débil de la armadura de su adversario.  
Ni una sola contracción de los músculos del rostro de éste reveló su contrariedad ante la observación de la joven. Era demasiado astuto para dar a conocer su temor de que su incongruencia, capaz de llamar la atención de una joven sencilla, mucho menos pasaría inadvertida para un abogado medianamente experimentado; pero la observación le hizo considerar el olvido que en su precipitación había tenido y pensó en enmendarlo antes de llevar el negocio a su verdadero terreno.  
—¡Ah!—replicó encogiéndose de hombros, como si el argumento no le inquietase.—Todo lo verá usted claro a su tiempo. En tanto, señorita, si en algo estima su tranquilidad de espíritu y la reputación de su padre, le aconsejaría...  
De pronto se interrumpió, fijando su mirada en el borde del peñasco, por el cual asomaba una carita sucia, semejante a la de un diablillo marino que se hubiese encaramado por el precipicio para espiar la entrevista. Elena, siguiendo la dirección de la mirada de su interlocutor, tuvo que

señales de una ponzoña no se desvanecen aunque el cadáver esté ya enterrado, y le diré además que su padre de usted ha agravado su posición, entendiéndolo un certificado.  
—Si tan seguro se encuentra, ¿por qué no le acusa en seguida?—insistió Elena, sin comprender que había dado en el punto débil de la armadura de su adversario.  
Ni una sola contracción de los músculos del rostro de éste reveló su contrariedad ante la observación de la joven. Era demasiado astuto para dar a conocer su temor de que su incongruencia, capaz de llamar la atención de una joven sencilla, mucho menos pasaría inadvertida para un abogado medianamente experimentado; pero la observación le hizo considerar el olvido que en su precipitación había tenido y pensó en enmendarlo antes de llevar el negocio a su verdadero terreno.  
—¡Ah!—replicó encogiéndose de hombros, como si el argumento no le inquietase.—Todo lo verá usted claro a su tiempo. En tanto, señorita, si en algo estima su tranquilidad de espíritu y la reputación de su padre, le aconsejaría...  
De pronto se interrumpió, fijando su mirada en el borde del peñasco, por el cual asomaba una carita sucia, semejante a la de un diablillo marino que se hubiese encaramado por el precipicio para espiar la entrevista. Elena, siguiendo la dirección de la mirada de su interlocutor, tuvo que

señales de una ponzoña no se desvanecen aunque el cadáver esté ya enterrado, y le diré además que su padre de usted ha agravado su posición, entendiéndolo un certificado.  
—Si tan seguro se encuentra, ¿por qué no le acusa en seguida?—insistió Elena, sin comprender que había dado en el punto débil de la armadura de su adversario.  
Ni una sola contracción de los músculos del rostro de éste reveló su contrariedad ante la observación de la joven. Era demasiado astuto para dar a conocer su temor de que su incongruencia, capaz de llamar la atención de una joven sencilla, mucho menos pasaría inadvertida para un abogado medianamente experimentado; pero la observación le hizo considerar el olvido que en su precipitación había tenido y pensó en enmendarlo antes de llevar el negocio a su verdadero terreno.  
—¡Ah!—replicó encogiéndose de hombros, como si el argumento no le inquietase.—Todo lo verá usted claro a su tiempo. En tanto, señorita, si en algo estima su tranquilidad de espíritu y la reputación de su padre, le aconsejaría...  
De pronto se interrumpió, fijando su mirada en el borde del peñasco, por el cual asomaba una carita sucia, semejante a la de un diablillo marino que se hubiese encaramado por el precipicio para espiar la entrevista. Elena, siguiendo la dirección de la mirada de su interlocutor, tuvo que

# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería 72.

Reparación y mantenimiento de automóviles, motocicletas y ciclomotoros. Stock Michelin. Cálculos y cubiertas de todas las dimensiones. Valses y accesorios para coches. Depósito de Accesorios. Piezas de recambio. Herramientas de todas clases. Gasolina, Grasa y Aceites. Motores de Gasolina, Petróleo y Gasolina para pequeñas industrias y juegos de instalación de los mismos. Talleres de Reparaciones, Mecánica, Carrocera, Tallarotería y Pintura.

DIRECTOR GERENTE. DON JOSÉ PASCUAL DEL RIQUELME

## Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal é Hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Adanse catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjero.

## La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de Juan Bernal González (Palmar) Depósito, Lencería, 22, MURCIA.

Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premiados en varias Exposiciones con Medalla de Oro

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

## DE MIGUEL ZAPATA

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de Fundición.—Caldaría y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

### LA UNION--Cartagena

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor

Reina Victoria Eugenia

Saldrá el 14 de Septiembre de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

León XIII

Saldrá el 26 de Septiembre de Bilbao y Santander, el 20 de Gijón, el 25 de Coruña, y el 10 de Lisboa y el 20 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

Líneas á Antillas, Méjico, New-York, y Costafirme

El Vapor

Montevideo

Saldrá el 26 de Septiembre de Barcelona, el 26 de Valencia el 28 de Málaga, y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El Vapor

Reina Maria Cristina

Saldrá el 16 de Septiembre de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El Vapor

Buenos Aires

Saldrá el día 10 de Septiembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayana. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Oroy, Omana, Carupano, Trinidad y Puertos del Frío.

Línea de Filipinas

En lo que resta de año se realizarán los siguientes viajes á Manila, saliendo los vapores de Barcelona en las siguientes fechas: 30 de Agosto, 13 de Octubre y 26 de Noviembre para Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manka.

El Vapor

C. de Cádiz

Saldrá el 2 de Septiembre de Barcelona con escalas Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tanger, Casablanca, Mazagán (Escalas facultativas) Las Pasas Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, donas escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables, y pasajeros en las mejores de alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Agencia en Murcia: Magin Peña Torres, Belluga 8.

## La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres, Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo á causa de incendio

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona.—Rambla de Cataluña 15 y Cortes 624.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1915

Balances comparados

Año 1914	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000	
Id. desembolsado	1.500.000	
Reserva estatutaria	1.000.000	
Reservas técnicas	1.665.951'92	
Id. de provisión y garantía	672.748'33	
Primas netas	4.844.308'38	
Siniestros indemnizados hasta el día 31 de Dbre. 1914	19.426.627'26	

Año 1915	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000	
Id. desembolsado	1.500.000	
Reserva estatutaria	1.000.000	
Reservas técnicas	2.271.658'29	
Id. de provisión y garantía	628.209'42	
Primas netas	5.831.966'01	
Siniestros indemnizados hasta el 31 de Diciembre 1915	21.045.281'66	

Estado comparativo por decenios

Año	Reserva de Indemnizados	Reserva de Pagos en curso	Reservas estatutarias
1875	808.711'79	196.065'16	68.851'76
1885	684.161'79	194.720'57	181.489'69
1895	991.430'05	389.572'68	892.236'95
1905	1.919.777'15	634.038'60	667.335'36
1915	5.831.966'01	1.943.968'67	1.000.000'00

Autorizado por la inspección de Seguros en 29 de Marzo de 1916

Delegado en Murcia

Don Agustín Montevardo, Santa Teresa, 7.

Máquinas de coser, bordar y accesorios. Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios. Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas.

Bicicletas, moto-cicletas y accesorios. Gramophones, discos y accesorios. Camas de hierro y de madera. Muebles de todas clases y curvados. Taller de reparaciones.

PABLO MARTINEZ SAGASTA 32, 34 y 36.—MURCIA VENTAS A PLAZOS

## DINERO... ahorrará

El que se surta de IMPRESOS COMERCIALES ó SELLOS DE CAUCHO de la acreditada casa de MANUEL LOPEZ ORTEGA (HIJOS) Encomienda, 20, dep.—Apartado Correos 171 MADRID—Fundada en 1882 Condiciones para ser Corresponsal á quien lo solicite. Catálogo gratis

## MATERIAL ELÉCTRICO

Después de haber vencido ininidad de dificultades hemos podido conseguir completar nuestro STOCK de este material y hoy nos ocupamos en ofrecerlo á nuestra distinguida clientela y al público en general. Nuestros precios son módicos á la vez que nuestro material es de lo mejor y más práctico que se fabrica en este ramo. CONDUCTORES, hilos y Fichitas de la reconocida casa PIRELLI Y C.<sup>a</sup> de MILAN (ITALIA). PORTALAMPARAS y demás material pequeño. LAMPARAS DE FILAMENTO METALICO de diferentes marcas como OSRAM, A. S. G., PHILIPS, WOLFRAM y otras. Bujías y C.<sup>a</sup>—Sociedad n.º 10. CASA FUNDADA EN 1900.—Teléfono número 168

## AGUA DEL CAIRO

Deriva de aguas purísimas al pie de primitivo caudal. Útila después en la provincia de BAZAR MURCIANO.—MURCIA y CÁDIZ. PRECIO: 2 PETS.

## Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Capital: 25 millones de pesetas

Fábrica en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio: Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUÍMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—ácido de potasa.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhídrido.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido siobídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico impartido para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. D. Luis Grandean

Atención importante.—Pedid á la Sociedad la Guía práctica especial para examinar las muestras de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse á la

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección postal: Apartado, n.º 340.—Dirección telegráfica y telefonía de

MADRID

Tarjetas de visita á 2 pesetas el ciento se hacen en esta imprenta.—También se venden actas matrimoniales, avisos para el juzgado y los de vida.

## Desde 1.º de Abril

empezó á funcionar la AGENCIA DE ENCARGOS de DINGO LOPEZ. Servicio diario á domicilio entre MURCIA y LOBOA y pueblos intermedios. Combinación para todas las poblaciones de España.—Casa en Murcia, Sociedad, 4, y Santa Quiteria, 2.

## Reparaciones de toda clase

de máquinas de vapor, de ventiladores. Todos los timbres usados de corriente de pilas, se transforman á corriente eléctrica. Frenería, 22.

ALFOMBRITAS LIMPIABARRIOS, se han recibido todos los tamaños en el BAZAR MURCIANO

## Anemia

La anemia, debilidad general, vejes prematuras, raquitismo, y neurastenia se curan rápidamente con Vino Fostado Victoria

—Botella de 750 gramos 1 peseta. Farmacia Dr. Ruiz Selquer.—Murcia.

## No mas purgas Supositorios «VICTORIA»

¡¡ La glicerina solidificada !! Los Supositorios «VICTORIA», constituyen el medio más potente y eficaz para combatir y destruir enfermedades tan molestas como el estreñimiento. Sus ventajas son las siguientes: 1.º Introducción fácil.—2.º Con tacto perfecto con las paredes intestinales.—3.º Derretimiento completo.—4.º Acción osmótica y desocoactiva y estimulación de la contractibilidad del intestino, por lo que lo rápidamente la evacuación.—5.º La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios «VICTORIA». Útil para niños, 1 ó 2; adultos, 1 ó 2 Depósito en Murcia: don Antonio Ruiz Selquer.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO é INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antitéptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## Líquido TORRAS

de plantas sin olor, es el quita-manchas verdadero, aun siendo difícil.—Exclusividad del Bazar Murciano.—Precio 1'50 pesetas franco de un cuarto de litro. PARAGUAS.—Los hay de superior calidad y muy baratos en el BAZAR MURCIA C.